

En toda España. . . 150 Ptas. al mes
Extranjero. . . 3000 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración. Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Madrid, lunes 13 de noviembre de 1916

Núm. 13,074.

GIBRALTAR EN LA NOCHE

Bajo un cielo cubierto de estrellas, sobre el mar tranquilo de obscuras aguas con mágicas fosforescencias, avanza el transatlántico iluminado, con su marcha firme, confiado en la bonanza de la noche serena. La mayor parte de los pasajeros duermen, que ya pasaron muchas horas desde que se precipitó el sol en el mar, y es pasado también el momento de los sortilegios y los hechizos; los que quedaron en la cubierta dormitan en las sillitas. Sólo en el puente se oyen voces y sueña una campana de vez en vez. En la popa, donde mayor es la obscuridad, se destaca en las tinieblas iluminada por un reflector, la bandera de España, que ondea como una mariposa fantástica. Allí lejos, muy lejos, aparece a momentos el destello de un faro que no se cansa de mirar los ojos despiertos, que tranquiliza los pechos agobiados en la inmensa soledad de los mares infinitos. Luego se ven unas luces muy débiles que permanecen fijas en la lejanía, como estrellas que busquen el beso de las aguas. Y así avanza el vapor sin sorprendente una línea luminosa que se eleva oblicua desde la tierra. Las miradas de los pocos pasajeros que quedaron en la cubierta se dirigen, ávidas, al punto donde nace el rayo de luz, y poco después no es posible mirar; el foco ilumina todo el barco, luego las olas, se pierde. Al otro lado del vapor, lo que fueran y son luces débiles, están sobre una mancha negra que, al aproximarse, toma la forma de un navío fantástico; el que lleva consigo por tanto tiempo al holandés errante por quizá... No, éste está quieto, como si en él no hubiera ser viviente, como si hubiera quedado allí abandonado por algún espíritu de la noche; sus dos faros parece que iluminan las ánimas... allí no hay nada... Y sin embargo, este barco está como un tigre al acecho de su presa. Volara nuestra paloma de oro y sangre y vomitaría fuego sobre nosotros... Quiséalo él y bajaría nuestra nave al fondo de los mares en menos que se reza una oración... Sólo un error y se oírían mil gritos de angustia sobre las olas. Un momento después, la luna menguante nos dibuja la silueta del crucero, sobre las aguas de plata. Pero nada hay en él que indique que lo habitan los hombres. Por un lado y por otro aparecen más lucécillas de estas tan débiles. Otro buque de guerra, inmóvil, pasamos; luego otro, y otro, y otros que se ven aún más allá. Castillos de acero que pueden caer también al soplo de otra máquina submarina. En el fondo del alma hay una indignación sin límites ante el triunfo de tanta brutalidad. Razón, justicia, amor... todo son estrellas que ascendieron a los cielos e iluminan cada vez con menos luz. Es necesario deshacerse unos a otros y el que más puede, poseedor es de todos los talismanes; es una ley que ha sido y será. Nuestra bandera jugueteaba en el aire, recordando un día de fiesta. El famoso peñón, coronado por

una nube blanca, deja ver sus líneas confusamente, y aparecen de pronto más reflectores que buscan en las aguas inquietamente, algo que no aparece nunca; y los rayos se unen, se cruzan, se elevan, descienden, mueren y vuelven a aparecer. Gibraltar está oscura como todas las poblaciones inglesas; sólo unas lucécillas dejan ver que duerme una ciudad. Alguno de estos fantasmas del mar se mueven en torno nuestro, pero esto sólo se adivina por las lucécillas que caminan; el trozo de luna que casi toca el mar no nos los descubre. Por un momento se nos ocurre pensar en los cientos de ojos vigilantes que nos están mirando pasar, barco de una nación feliz... alegre y confiada... De momento quizá nos miren con envidia. ¡Pobres de nosotros si nuestra grandeza ha de estar siempre basada en la decadencia de los otros y en el equilibrio de los odios de los grandes imperios! Ya las luces se alejan y se alejan los rayos de luz, solo el faro parece no perder en sus destellos la intensidad luminosa; parece como si nos quisiera seguir, como si nos escapáramos de él. El barco cabecea como un caballo en libertad. Los pocos pasajeros que asoman curiosos a cubierta, bajaron a sus camarotes; todo parece dormir a bordo; a intervalos suena la campana del puente y, se oye ruido de cadenas. El aire de la noche es tan agradable, que da pereza bajar a encerrarse en un cajón que huele a barnices, y apoyados en la baranda

contemplamos cómo desaparecen los últimos fantasmas. De pronto, como nacida del fondo del mar, ilumina nuestro barco una luz intensísima, y notamos que las máquinas han cesado de funcionar. Se hace imposible desviar la luz con la vista; en la obscuridad de la noche aparecen las cosas de a bordo como si fuera de día, y de allá donde está el foco, también como nacida de las olas, dice una voz con rara claridad: 'Where are you coming from?' — From Málaga — contestan en el puente. Se cruzan unas breves frases más y dice por fin la voz del mar: 'All right.' Y al apagarse su reflector podemos ver, a su media luz, un magnífico torpedero de elegante corte, sobre el que se ve a unos marinos; pero la aparición se desvanece instantáneamente y el vapor nuestro continúa su marcha como precipitándose en un abismo de tinieblas. Allí en la popa todavía ondea la mariposa dorada con ribetes de sangre. — Qué lindo barco — dice un pasajero en quien no habíamos reparado, con su meloso acento americano. — En efecto; un juguete — le respondemos. Y nos que damos los dos callados sin atrevernos a comunicar los pensamientos que pasan por nuestras mentes. Los nuestros no están bien definidos, nos invade una sensación de pequeñez y una tristeza que quizá no nos fuera posible traducir en palabras. — Tan grande como fué España — dice el americano, con una voz que parece tener nuestra misma tristeza, y en un momento hemos adivinado el vuelo de ideas

que cruzan por su mente, pero no contestamos; ¿qué podemos decir? ¡Oh si los destinos de mi país hubieran de conquistarse en empresas locas como el descubrimiento de América! Si fueran un tesoro perdido en una isla desconocida. Otra vez ruido de cadenas, otra vez suena la campana. Amanece. Al caer rendidos por la fatiga y el sueño, aparece en el horizonte la visión de una ciudad blanca, como un nenútar colosal sobre las aguas; bajo el cielo rosado, una ciudad con torres y cúpulas como aquilillas de Las mil y una noches, algo que parece un sueño, que lo vemos cerrando ya los ojos: Cádiz. DANIEL MARTÍNEZ FERRANDO En el mar, octubre, 1916.

El impuesto sobre la renta Entre los políticos de las izquierdas con muchísima frecuencia se oye hablar acerca de la conveniencia de implantar en España el 'Income tax' inglés o sea el impuesto sobre la renta, al objeto de evitar los ya crónicos déficits que nuestros presupuestos padecen. No hay duda; todo lo que tienda a conseguir medios para obtener un aumento en los ingresos debe tener nuestra simpatía y más en este deseo de los elementos radicales que patrocinan una idea que a los noveles en materias económicas les parecerá reformadora y democrática. No hay duda que los que tales cosas piden no andan muy empobrecidos, como dirían los estudiantes, en cuestiones de Hacienda; ¿qué son nuestros impuestos de Utilidades y el llamado de Derechos reales y transmisión de bienes? pues sencillamente impuestos sobre la renta. Veamos en qué consiste el 'Income tax'. A pesar de significar esta pala-

bra: impuesto sobre la renta, en realidad no es así, sino sobre las rentas separadas en cinco clases: 1.ª rentas inmobiliarias, por parte del propietario; 2.ª rentas inmobiliarias, por parte del colono; 3.ª rentas por fondos del Estado; 4.ª valores mobiliarios, productos del trabajo o sea nuestra contribución industrial y 5.ª sueldos, pensiones y salarios. Es en Inglaterra un impuesto muy impopular y desde que Pitt lo estableció fué varias veces abolido; si subsiste en la actualidad es a falta de otro. Por ser de mucha actualidad todo lo que hace referencia a este impuesto, diremos que un ilustre financiero inglés M. Bernard Mollet, acaba de publicar un libro 'British Budgets', que es un estudio interesantísimo y sugestivo de la evolución de la hacienda inglesa de 1887 a 1914 año que principió la guerra. Resulta de este estudio que la característica de los presupuestos ingleses en los últimos veinticinco años es el aumento creciente de los impuestos directos. Muestra M. Mollet que esta tendencia es antigua, puesto que en 1860 esos impuestos directos representaban el 33 por 100 de los que nutrían la Hacienda inglesa, cuando veinte años no eran más que el 27 por 100; pero en aquellos tiempos y aun en algunos de los años que abarca el estudio de M. Mollet, no obedecía ese cambio del asiento de la tributación a una cuestión de principios, sino a conveniencias de momento que Gladstone expresaba gráficamente un día, diciendo que no podía él concebir por qué había de existir rivalidad entre esos dos señores — el impuesto directo y el indirecto —, cuando lo prudente era y él así lo había practicado, cotejar a los dos... En 1890 la proporción de los impuestos directos era de 44 por 100 del total. Los sucesores de Gladstone en la dirección del partido liberal convirtieron esta cuestión de conducta en una cuestión de principios declarando uno de aquellos que había que preferir los impuestos directos sobre los indirectos porque éstos gravaban principalmente a las clases pobres. En el presupuesto de 1901 a 1902 se pidieron al 'Income tax' la mayor parte de los recursos precisos para restablecer la situación financiera que debido a la guerra del Transvaal no era muy satisfactoria la preparación de los impuestos directos fueron más de la mitad del total, el 52 por ciento. Antes de la guerra el presupuesto británico ofrecía este aspecto: Impuestos indirectos Aduanas. . . 837 millones Sisas. . . 762 millones 1.599 Impuestos directos Income tax. . . 1.120 millones Derechos reales. 631 millones Timbre. . . 251 millones Territorial. . . 67 millones 2.069 M. Mollet dice que esa política financiera ha dividido a los ciudadanos ingleses desde el punto de vista fiscal, en dos grandes categorías: 1.ª Los que pagan el Income tax. — Pertenecen a esta categoría los súbditos británicos que tienen un ingreso total de más de 4.000 pesetas por año. Son unos cinco millones de habitantes que soportan el 67 por ciento de la carga que para el pueblo significa el Estado. 2.ª Los que no pagan el Income tax. — Pertenecen a esta categoría los que no exceden en su haber anual de aquellas 4.000 pesetas, y son 41 millones de habitantes sobre los cuales sólo pesa el 33 por ciento de la carga tributaria. Para apreciar mejor la injusticia de semejante proceder, basta un hecho que es el siguiente: El conjunto de los ingresos de aquellos 5 millones de habitantes que soportan el 67 por ciento de las cargas fiscales es de 22 mil millones. El conjunto de los ingresos de los otros 41 millones que sólo levantan el 33 por ciento de las cargas públicas es de 32 mil millones. Los primeros dan pues a la colectividad un 12 por ciento de sus haberes. Los segundos sólo un 4 y medio por ciento. ¿Es este el camino que quieren seguir nuestros radicales? Nuestro Gobierno hará bien en no mostrar estas

BIBLIOTECA DE 'EL BIEN PÚBLICO'

Pero advirtiéndole a Madge, Graul, la jefe de las zingaras, le dijo: — Dónde está tu amo que hace padecer al pueblo y su hermosa hija que enamora a los y desdella a las pobres criaturas como nosotras? — Han salido. — Mientes, bruja. — Han salido, digo. — Hace mucho? insistió la zingara. — Más de dos horas. — Pues ¿aún quizá podemos atraparles, dijo el padre de Tim. — Mirad primero si están escondidos en algún rincón, hizo observar una de las zingaras. — No, no; como es bruja, debe haber sabido que veníamos y habrá huido. Y el hombre rencoroso empujando una antorcha se lanzó seguido de cinco o seis, desalmados en persecución de los fugitivos. — No quieres decir dónde está tu amo? — Lo he dicho ya. — Pues a falta de él tú vas a pagar, dijo un jorobado. — No, eso no, interrumpió un panadero. — Por qué? — Porque es justo que castigáis a Warner si le halláis, pero no a su víctima. — Hace años que la conozco y sé que es una buena mujer. — Te consta? — Sí, afirmó el jorobado. — Sí, hombre, sí. Sin duda hubiera prevalecido aquella buena idea a no ser porque Graul se empeñó en que hubiera una víctima. — Decías que no es bruja? preguntó. — No lo es.

EL ÚLTIMO BARÓN

— Por qué preguntó Sibyll en el colmo de la sorpresa. — Porque quieren quemar la casa. — Por que las zingaras y los vecinos quieren matarlas. — Oh Dios mío! — Sí. Y no digáis que he sido yo quien os lo ha dicho, porque sino, me costaría una gran paliza mi aviso. — No temas, niño, dijo Sibyll. — Pero, huid, huid! — Y adónde? exclamó la pobre joven. — A cualquiera parte. Pero no estáis aquí. — Voy a avisar a mi padre. — Sí. Y decidle que yo no creo que sea hechicero ni que haga mal a nadie. Sibyll penetró en la casa y salió a los pocos momentos llevando de la mano a su padre que se hallaba sorprendido en grado sumo. — Oh, Dios mío! decía. ¿Es posible que sea verdad lo que me explicáis? Qué he hecho yo a los hombres para que me traten así! Apenas acababa de pronunciar aquellas palabras cuando resonó una gritería infernal en la calle. — Huye hija mía, huye Madge. — Yo me quedo. — Quedaros vos, no padre mío; a vos es a quien quieren coger. — Huyamos, ya que lo queréis así. — Sí, padre mío; pero antes bendecid este niño, que es el que nos ha avisado el peligro. Adam se volvió hacia el pobre Tim, que medio se asustó



tendencias si quiere atraer el capital a los empréstitos; no es buen procedimiento amenazarlo con un impuesto nuevo.

UN PROFESOR MERCANTIL.

La caricatura y la neutralidad

Dónde está el peligro

La Exposición de caricaturas españolas, abierta al público en el salón Iturriz, viene ocupando, con merecidos elogios, a los críticos de todos los periódicos. No podía faltar en el concierto el «Diario Universal» ni era cosa de que se limitara a juzgar obras y artistas con independencia de las «filas» de éstos, que son muy dueños de manifestarlas, sin que tiemblen por ello las esferas. Para que el «divino papel» que el órgano del Gobierno representa se ajustara a la comedia que el propio Gobierno viene representando, era necesario decir que las simpatías de los autores «se inclinaban por uno de los dos bandos beligerantes, cosa que nos lleva a pecar contra la neutralidad, que con tanto tesón pretendemos defender». ¡Figúrense ustedes lo que representa para la neutralidad que haya unas caricaturas germanófilas!

Gracias a que el conde de Romanones no lee el «Diario Universal», porque antes de que sobre sus moldes tipográficos giman las prensas, ya sabe él de antemano lo que va a decir en la parte que al conde le interesa. Si no, hubiera sido cosa de ver la cara maquívólica del presidente del Consejo al posar su mirada mariposeadora sobre la crónica de arte.

Porque el conde sabe que el temor del cronista es sirecillo sutil, brisa ligera, comparado con la tromba henchida de peligros que significaba aquella campaña de los periódicos efectos al Gobierno en la cuestión de los submarinos y del torpedeamiento del «Luis Vives», vapor de la Casa Figueras, torpedeado por conducir contrabando de guerra.

Sabe, además, el órgano del conde de Romanones que es mayor peligro para la neutralidad de España la acción intervencionista de don Melquíades Álvarez, Lerroux y otros concommitados con el presidente del Consejo, a pesar de lo cual él se complace en declarar públicamente que le parece de perlas el último discurso del seudojefe del seudoriformismo.

Tampoco ha visto el «Diario Universal» pelgros alguno en la misión de los intelectuales españoles en París, quienes, sin otros títulos que los de sus particulares pareceres, se han arrogado, por menos, la representación de todas las gentes conscientes de España, brindando en banquetes oficiales por la unión de nuestro país con los aliados.

No debe ser contraria a la neutralidad, según el criterio del órgano del Gobierno, la campaña intervencionista de ciertos periódicos; aunque, en cambio, al señor conde de Romanones le pareció peligrosa la manifestación neutralista que se proyectaba y los trabajos que en el sentido de afirmar la voluntad nacional de permanecer quedos ante la lucha europea se siguen realizando.

Hay, en efecto, distintas clases de neutralidad: la una se llama neutralidad estricta y la que Melquíades Álvarez en Granada, y el propio conde de Romanones en Palma de Mallorca, calificaron de neutralidad benevolente.

A nuestro juicio, en lo que al Estado afecta, no deben existir acciones ni omisiones que quebranten la más estricta neutralidad, y el Gobierno que a ese imperativo de la voluntad del país no se cifra, no cumple con su deber.

Notorio es que la gestión del señor conde de Romanones no se ajusta al público deseo y al criterio lerrouxista y reformista de benevolencia para uno de los grupos... porque el otro no se le pueden enviar los plomos de Pinarroys, los carbones de otras minas, las zapatas con suela de cartón, las mulas, los cereales y otros artículos en que trafican los negociantes disfrazados de políticos que están enriqueciéndose por complacencias incalculables.

Si se pudiera traficar con unos y otros, no se predicaría la benevolencia, que sólo es una etiqueta mercantil inventada por la sordidez, la avaricia y la despreocupación de los contratistas de la tranquilidad.

No valen, pues, los engaños ni las mixtificaciones. No pelagra la neutralidad española por la tendencia de las caricaturas del salón Iturriz. Pelagra, si, en las manos de los políticos del corro, verdaderas caricaturas de estadistas, muñecos del retablo de una farsa donde se juega, y se apuesta, y se comercia y se suelta el honor y el prestigio de España.

(De «La Acción» del 4)

La cuestión de las frutas

Hable el Gobierno

En contestación a la carta enviada a la Cámara Oficial de Comercio por el gerente del Consulado del Imperio alemán en Almería, sobre el problema uvero, la citada entidad ha dirigido al señor Prinz, la que sigue: «Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Almería. Señor gerente del Consulado alemán.»

Muy distinguido señor nuestro: Tenemos el honor de acusarle recibo de su atenta comunicación, fecha de hoy en la que tiene la amabilidad de participarnos que ha sido autorizado provisionalmente, por la Embajada alemana en Madrid, para extender salvoconductos a los barcos españoles que no lleven otra carga que frutas a Inglaterra.

Usia, que convive con nosotros, está más capacitado que nadie para apreciar la imperiosa necesidad que justificaba nuestras pretensiones de que fuera dictada tal medida, y por su acción benéfica comprende a cuán grande será nuestra gratitud y la satisfiable influencia que ha de ejercer en la opinión del país.

Le quedaríamos muy reconocidos si tuviera la bondad de transmitir al excelentísimo señor embajador de Alemania y al Gobierno imperial el testimonio de esta Cámara Oficial de Comercio, en nombre y representación de estos productores. Reconocidos también a su atención, tienen el honor de ofrecerse suyos, atentos, seguros servidores, q. s. m. b. el presidente accidental, Eugenio de Bustos —El secretario, Francisco Escobar»

Además, la Cámara de Comercio se ha dirigido al excelentísimo señor ministro de Estado, y después de haberle expresado las gracias por su afortunada gestión, dice textualmente:

«Esta Cámara Oficial de Comercio, sin dejar de reconocer que dado el estado actual de tensión en todos los países beligerantes, reviste un carácter muy difícil y delicado el más trivial de los asuntos, así como que la más insignificante gestión ha de tropezar con infinitas dificultades, entendié también que en la ocasión presente el comportamiento del Gobierno imperial de Alemania ofrece medios de bastante eficacia para que por ese ministerio de su digno cargo se gestionara de los Gobiernos de Francia e Inglaterra que los buques españoles que llevaran como única

carga frutas de este país, les fuera permitido el arribo a un puerto de Alemania, previamente designado, o cuando menos a los puertos holandeses de Amsterdam y Rotterdam.

Los periódicos de toda la región de Levante aplauden con entusiasmo el contenido de estas dos cartas, e insisten en la urgencia de que se dé solución definitiva al asunto. Por nuestra parte también hemos de insistir, demandando del Gobierno que, por lo menos, prescinda de misterios en cosa que tan a la vista está.

Cierto es que las costumbres diplomáticas, de acuerdo con la más elemental prudencia, exigen que no se revelen los asuntos mientras discurren bajo los trámites secretos de una negociación; pero aquí no hay caso, porque lo que el Gobierno español negociaba con el imperial está ya más que concluido, y es prueba de ello la publicidad que el secretario de Estado alemán dió, hace ya bastantes días, al asunto.

«A qué el silencio de parte del Gobierno español, que resulta ridículo, si no fuera, como parece, síntoma claro de una parcialidad reconcentrada? Parcialidad, decimos, porque notorio es que hay en el Gobierno alguien a quien le duele confesar el favor que Alemania nos concede, pues hubiera más a su conveniencia importado que no se hubiera concedido, para justificar como interés nacional lo que se gestionó en queja de represalia por perjuicios a cierta empresa. Y no es bueno que el país pague cuentas ajenas, que no le alcanzan ni de cerca ni de lejos.»

España quiere saber oficialmente, claramente, terminantemente, por boca del Gobierno español, que Alemania cedió de su derecho en beneficio del comercio español; porque España es un pueblo agradecido, y quiere dar señales de su gratitud.

La carta de la Cámara de Comercio de Almería, que va inserta, es buena prueba de cuanto decimos; de modo que el silencio del Gobierno; además de parcial, es bien ridículo, y el gobierno no debe dar motivos a que le digamos ni una cosa ni otra.

Sección oficial

Don Cayetano Tejera López, Teniente de Navío, segundo Comandante de Marina de la provincia de Méjica y Jefe instructor de la misma.

Hago saber: Que con posterioridad al edicto publicado en Julio último, han aparecido en el mar, cerca de la costa de esta isla, varias partidas de bocoyas en número total de cuarenta y uno, hallados por varios pescadores.

Lo que se participa para que todo el que se crea con derecho a la propiedad de alguno de los bocoyas citados se sirva justificarla hasta el día 13 de diciembre próximo, fecha en que se cierra la audiencia instructiva de este expediente.

Mahón 11 de noviembre de 1916. — Cayetano Tejera.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Estanislao, Eugenio III, Arcadio y Rufo.

Santo de mañana. — Santos Sotario y Lorenzo obispo y Santa Verónica.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del R fugio en las Concepcionistas.

Militares

Corriente de la Plaza de Mahón para el día 13 de noviembre de 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63

Jefe de día: Comandante de Infantería don Domingo Colareso.

Imaginería: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: Séptimo Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 8.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Concierto Ricart-Matas

El sábado por la noche tuvo lugar en nuestro teatro Principal, el segundo concierto que a petición de muchos aficionados al arte musical dieron los distinguidos artistas señores Ricart Matas.

Acudió al primer coliseo de ésta, numeroso público que escuchó con deleite las hermosas e inspiradas piezas, que fueron magistralmente eje-

cutadas por el joven violoncellista señor Ricart y acompañadas pulcra y acertadamente por su señora madre doña Carmen Matas de Ricart.

Integraban el programa hermosas y difíciles composiciones de los celebrados Maestros Faure, Beethoven, Saint Saëns, Lalo, Popper, Schuman, Chopin, Bach, Godard y Boellman que fueron dichos por el joven Ricart con gran sentimiento, salvando con maestría los múltiples escollos de que están plagadas las citadas obras y conquistando en todas ellas calurosos aplausos por su notable labor.

La falta de espacio nos obliga a ser concisos en esta reseña, que no queremos terminar sin enviar nuestra entusiasta felicitación al joven violoncellista señor Ricart y a su distinguida acompañante la señora Matas de Ricart.

MAHÓN

Según parece los pianistas que amenizaban las veladas en las diferentes salas de proyecciones y que declaráronse en huelga pidiendo aumento de sueldo, han cedido algo en sus pretensiones por lo que en el día de ayer, fueron algunos los cines en los que se amenizaron las secciones con piano.

Próximamente a las diez y media de la mañana de ayer dos mujeres vecinas de la calle de la Reina disputaron, agriándose la cuestión hasta llegar a las manos.

Acudieron prontamente el guardia municipal señor Moll y un vigilante de orden público separando a las contendientes. Del hecho se dió parte al señor Delegado del Gobierno.

«El Bazar», Sorteo de Navidad núm. 30,316

Sobre las once y media de la mañana de ayer en la calle de Gracia chocaron dos ciclistas que iban en dirección contraria, dando uno de ellos contra la esquina de la noria de Pasarius, resultando con una pequeña herida en la mano.

El otro ciclista a consecuencia del choque rodó por el suelo no sufriendo más que el susto quedando la máquina algo averiada.

Los empleados de las eléctricas y de teléfonos han trabajado estos días afanosamente para reparar los cables que a causa del fuerte vendaval habían sufrido avería.

Esta tarde y por asuntos de su profesión, embarcará para Barcelona el procurador don Jaime Quevedo.

Ha amainado notablemente el vendaval que estos días ha reinado en nuestra ciudad.

Nos comunican de Villacarlos, que a causa de la mala noche del sábado, se suspendió la velada teatral que debía darse en el Círculo Monárquico.

«El Bazar», Sorteo de Navidad núm. 30,316

El Consol General de Italia en Barcelona ha publicado un edicto llamando a los súbditos italianos nacidos en los años de 1876 al 81.

Leemos que en la costa de Cataluña varios pescadores han oído estos días muchos cañonazos, creyéndose se trata de algún submarino luchando con varios buques.

MARITIMAS

Después de llevar dos días detenido en ésta por causa del temporal, zarpará por la tarde en viaje directo para Barcelona, el vapor correo Monte Torca.

Mañana es esperado en nuestro puerto el vapor correo «Mahón» de Alcudia y Barcelona, que debía llegar a esta ayer domingo y que ha estado detenido en Alcudia a causa de los fuertes temporales.

¿QUIERE USTED CONSERVAR SIEMPRE LA TINTA FRESCA? Use el tintero SENGBUSCH

cuando vió aquel rostro demacrado y con aquella gran barba blanca volverse hacia él, pero cuando hubo fijado sus ojos en los inteligentes y dulces de Warner desapareció todo temor y casi se alegró cuando, poniéndole el anciano sus manos en la cabeza, dijo:

— Bendito seas, hijo mío! Crece en años y en bondad y que Dios te conceda en la vejez hijos que tengan tu buen corazón!

Nuevos clamores, más agudos y numerosos resonaron aquella vez.

Timpidamente escuchándolos.

— ¡Huid, huid! que llegan!

— ¡Vamo, padre mío! dijo Sibyll.

— No, Sibyll, me quedo.

Esos desgraciados van a romperse mi Eureka!

No me marcho.

— No te seas testarudo, amo mío, dijo Madge.

Eureka es demasiado pesada para que podáis llevarla y tampoco ellos, que no saben lo que es, pueden estropearla.

— Y qué haré yo sin la hija de mi inteligencia?

Si ella perece, perezo yo.

Yo sin ella no puedo vivir, ella es el símbolo de mi vida.

Marchaos, ropió dirigiéndose a su hija y a su criada.

— No, dijo la primera; si os quedáis, quedo; si os morís, muero; buena o mala, he de seguir vuestra suerte.

Pesados golpes que resonaron en la puerta anunciaron que las zigaras y la vil multitud comenzaba su obra de destrucción.

— ¡Id, a flor, dijo Madge,

Por vuestra máquina vais a destruir la vida de vuestra hija.

— Si, vamos, Sibyll, exclamó de repente Warner, sintiendo un recordamiento por lo que pensara antes hacer.

Avanzaron e jardín.

Madge abrió la puerta que daba al campo

La soledad y el silencio se extendió ante ellos.

Tim besó las mejillas de Sibyll y huyó hacia su casa.

Madge echó las piezas de oro que le quedaba en el bolsillo de Sibyll y volvió a cerrar la puerta, quedándose dentro.

— Y tú? exclamó Warner.

— Me quedo. Yo no puedo apenas andar y os serviría de estorbo.

— Ven, Madge, ven, gritó Sibyll.

— ¡Huid! ¡huid! ¿qué queréis que me hagan?

A mí no me tienen por hechicera.

Y oiciendo aquellas palabras se hundió en la vieja casa, donde sonaba gran alboroto mientras se rompía la puerta.

Adam y Sibyll corrieron largo rato hasta que fué debilitándose todo rumor.

Entonces se volvieron.

Una llama viva y creciente se escapaba de la fachada de la casa.

Huyeron sú.

Al poco rato, algunos hombres con antorchas salieron en su persecución, escudriñando los rincones del campo; pero la noche era muy oscura, los árboles y matas muy espesa y no pudieron dar los miserables con los fugitivos.

En tanto las puertas de la casa habían caído y las furias que embestían se precipitaron en las habitaciones blandiendo antorchas y llenando el aire de horribles maldiciones.

A medida que avanzaban y no hallaban a Warner crecía de punto su furor.

Derribarón cuantas puertas hallaron cerradas y por fin dieron con el cuarto en que Adam trabajaba y donde Madge había llevado algunos objetos que le parecían más preciosos.

A la vista de aquella máquina de hierro y de un horno aun encendido, vacilarón las zigaras y más aún los hombres que las acompañaban.



# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Noticias de España

Madrid 12 noviembre.

### Lotería Nacional

(Recibida el 11 a las 18)

En el sorteo efectuado en el día de hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 120,000 pesetas

Núm. 20.134 — Ceuta y Madrid

Con 65,000 pesetas

Núm. 12.723. — Zaragoza

Con 25,000 pesetas

Núm. 21.218. — Sevilla - Ronda

Con 2,000 pesetas

23.241 4.702 4.592 26.246

8.658 23.065 9.375 27.068

30.839 21.895.

### Las Cortes

#### En el Senado

Se declara abierta la sesión a las cuatro presidiendo el señor Auñón.

En el banco azul el ministro de Hacienda señor Alba y el ministro de la Guerra general Luque.

Se lee y aprueba el acta anterior.

El señor Portago solicita aclaraciones a la R. O. de Fomento autorizando a la Compañía de Ferrocarriles de la frontera para la descarga y suspensión de facturaciones durante seis días.

Se dirigen otros ruegos de escaso interés y se pasa a la orden del día. Discútese las obervaciones de Aduanas.

El señor Allende Salazar hace uso de la palabra e impugna el artículo primero que ha sido modificado.

Contéstale el señor Alba defendiendo el artículo respecto al cual hace algunas aclaraciones.

Rectifica el señor Allende y aprueba el proyecto.

Reanuda la discusión sobre el proyecto de reformas militares.

Habla el señor Maestre quien impugna la base segunda y critica las modificaciones del proyecto en lo que se refiere a la división territorial.

Contéstale el ministro de la Guerra señor Luque haciendo algunas aclaraciones y defendiendo las modificaciones.

El señor Saprún presenta una enmienda.

El señor Luque conéctale retirándose acto seguido la enmienda presentada.

Se presentan otras dos enmiendas que igualmente son retiradas después de hablar el ministro de la Guerra.

Al discutirse la base tercera promuévese un pequeño incidente acerca del procedimiento a seguir.

Intervienen el señor Maestre, el general Luque y la Presidencia.

Continúa la discusión breves momentos.

Y se levanta la sesión.

#### En el Congreso

Preside el señor Villanueva, quien declara abierta la sesión a las tres cuince.

Toman asiento en el banco azul el Conde de Romanones y los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación y Fomento.

Después de leída el acta de la sesión anterior, se aprueba.

El Director general de Comercio señor marqués de Cortina, conde de las palabras pronunciadas por el ministro de Hacienda señor Alba en la sesión permanente, en

las que le aludía como concursante para proveer de trigo al Estado, y termina pidiendo el expediente de adquisición.

Contéstale brevemente el conde de Romanones.

Habla el señor Arribas y denuncia algunas arbitrariedades cometidas en la Audiencia de Cuenca, atribuyéndolas a influencias políticas, pues el presidente de la Audiencia mencionada es pariente del senador por Cuenca señor Ballesteros.

Annuncia el señor Arribas una interpelación sobre la denuncia presentada.

El ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado rebátale, calificándole de apasionado y defendiendo a la Audiencia de Cuenca.

El señor Romeo retira algunas proposiciones, sobre las que da explicaciones, fustigando a la vez el servicio de la Compañía ferroviaria del Sur, que dice no puede ser más deplorable y bochornoso para la nación, denunciando también algunos abusos que se cometen y que son intolerables.

Contéstale el ministro de Fomento señor Gasset, diciendo que retirará las órdenes severísimas que tiene dadas, y añade el ministro que confía que la nueva compañía mejorará los servicios.

Continúa la interpelación sobre la concesión del depósito comercial al puerto de Barcelona.

Habla el señor Arlanza, dirigiendo algunas alusiones y exponiendo sus recelos de que la concesión del depósito comercial a Barcelona ocasione perjuicios a otras provincias.

El señor Ferrer y Vidal rebate las palabras del señor Arlanza, y extendiéndose en su discurso trata extensamente de los depósitos francos, desvaneciendo los recelos y temores de que éstos puedan perjudicar a otras provincias.

Habla también el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez, defendiendo el Decreto.

Renúvese la interpelación sobre los sucesos de Gerona.

El señor Ventosa rectifica brevemente e insiste en sus argumentos, protestando de que el Gobernador militar continúa en el desempeño del cargo, y pide el orador justicia en nombre del pueblo agraviado.

Contéstale el señor Ruiz Jiménez rebatiéndole.

Intervienen otros señores y se levanta la sesión.

#### El Conde de visitas

El Presidente del Gobierno señor Conde de Romanones marchó a visitar al Marqués de Comillas y después al ministro de Instrucción Pública señor Burell, que sigue enfermo.

A la salida del domicilio del señor Burell, el Conde manifestó que ignoraba cuándo se celebraría consejo de ministros, pues ello depende, dijo, el Conde, del restablecimiento de los compañeros de gabinete que están enfermos.

#### Reunión en el Congreso

En el despacho del señor Villanueva reunieron el Conde de Romanones, el señor Gasset, el señor Villanueva y los jefes de minorías para tratar del orden que se ha de seguir en los debates planteados.

#### El ministro de Instrucción Pública

El señor Burell ha mejorado notablemente, creyendo los facultati-

vos que dentro breves días estará totalmente repuesto de la enfermedad que le aqueja.

#### Los jefes de minorías

Al anochece, y en uno de los salones del Congreso, hubo reunión de jefes de minorías, asistiendo solamente los señores Ventosa, Senante, Melquíades y Nougues.

Al señor Lacierva se le llamó para que asistiera a la reunión pero se excusó diciendo que no se consideraba jefe de minoría pero que aceptaría el acuerdo que se adoptase.

El señor Giner tampoco asistió porque los radicales están de acuerdo con el Gobierno en cuanto se relaciona con el presupuesto extraordinario.

Al ser consultados los mauristas y datistas dijeron que desde el momento que el Gobierno consideraba necesario que se discutiera primero el presupuesto extraordinario ellos se ceñían y no pondrían ninguna dificultad creyendo por lo tanto excusado asistir a la reunión.

Al salir el señor Ventosa dijo que los jefes de minoría que habíanse reunido habían llegado a un acuerdo.

#### Los debates en el Congreso

El lunes se discutirá en el Congreso el presupuesto de Estado, el martes el señor Gasset explicará el alcance del de Fomento y el miércoles comenzará la discusión del articulado.

El conde de Romanones ha confirmado lo anteriormente expuesto, mostrándose confiado en que los debates se desarrollarán con facilidad.

El Bazar, Sorteo de Navidad núm. 30,316

## Noticias de España

Madrid 13 noviembre

### El Gobernador de Barcelona

En el Congreso asegurábase que el Gobernador de Barcelona señor Suárez Inclán ha reiterado al Conde de Romanones la dimisión de su cargo.

#### Lo que dice el "Heraldo de Madrid"

En su último número, el "Heraldo de Madrid" publica un artículo en el que comenta los últimos sucesos políticos, y en el que dice el articulista que cree que la semana próxima será fecunda en acontecimientos políticos.

Añade el "Heraldo" que en el presupuesto de Fomento concentrarán las oposiciones sus tiros, tratando de convencer al Gobierno que debe abandonar el presupuesto extraordinario para después de aprobado el ordinario.

#### Crimen y suicidio

En la casa núm. 34 de la calle de Castilla ha ocurrido un sangriento drama, del que ha sido protagonista un anciano de 72 años llamado Ricardo Villamardo.

Al llegar éste a la citada casa, en la que vivía con su amante Cándida Gómez, disputaron, haciendo el Ricardo un disparo sobre su amante, la que cayó al suelo grave mente herida.

El criminal, al contemplar su obra, volvió el arma contra sí mismo, matándose.

Al ruido de los disparos acudió la policía y los vecinos, que encontraron a Cándida herida de gravedad y a Ricardo ya cadáver.

#### El prólogo de una boda

En la calle de Fuencarral chocaron un tranvía y un automóvil omnibus, en el que iban los novios y los invitados a la boda.

Del choque resultaron algunos heridos, entre ellos el novio, siendo asistidos en la casa de socorro próxima.

#### Reunión de maestros de escuela

Reuníóne los maestros de escuela de Madrid y provincias leyéndose la instancia que dirigen al ministro de Instrucción Pública, solicitando que se aumente el presupuesto extraordinario en 304 millones con el fin de normalizar la escala de maestros y mejorar el sueldo.

En la reunión trató de la realización de una Asamblea magna que tendrá lugar en Madrid durante las vacaciones de Navidad.

#### Homenaje a Moret

La comisión de Secretarios de Ayuntamientos estuvo en el cementerio de San Isidro depositando una monumental corona en la tumba del señor Moret como homenaje de admiración y cariño hacia el gran hombre público que tanto hizo en pro de la clase de Secretarios municipales.

#### Una conferencia

El señor Royo Villanueva dió una conferencia en la Escuela del Hogar, desarrollando el tema "La guerra y la educación" y tratando en su conferencia de las consecuencias que la guerra europea dejará en la cultura general de Europa.

#### Torero fallecido

Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido el torero Manzantín cuyo entierro verificárase mañana.

La familia recibe multitud de telegramas de pésame de los admiradores, amigos y compañeros del finado.

#### Manifestaciones pro subsistencias

Se han celebrado en Barcelona, Valencia, Burgos, Pontevedra, San Sebastián, Oviado, Pamplona y Oñesa mítines y manifestaciones para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Las noticias que de estos actos se reciben dicen que en todos los sitios se han producido con el mayor orden si que se haya tenido que lamentar incidente alguno.

#### En memoria de Canalejas

Dicen de Alicante que ha llegado a aquella ciudad el señor Francos Rodríguez para asistir a la manifestación proyectada en memoria del malogrado político señor Canalejas.

En la estación esperábanlo las autoridades, políticos, particulares y las comisiones.

Los concejales liberales obsequiaron al señor Francos Rodríguez con un banquete.

La manifestación salió del Ayuntamiento e iba precedida de la guardia municipal, a la que seguían los exploradores y la Cruz Roja, comisiones, entidades, sociedades y el ayuntamiento en pleno.

Presidía el señor Francos Rodríguez con el Alcalde, el Gobernador y el Presidente de la Audiencia, siguiendo a la manifestación un numeroso gentío.

En el monumento al señor Canalejas depositáronse innumerables coronas, pronunciando discursos el Alcalde y el señor Francos Rodríguez, ensalzando la memoria del que fué una de las primeras figuras políticas y al que tanto debe el pueblo alicantino.

El Gobernador pronunció breves frases, asociándose al homenaje en nombre del Gobierno.

El señor Francos Rodríguez regresará por la noche a Madrid.

#### El señor Dato en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que ha llegado a aquella capital el señor Dato, acompañado de los señores Torre Arias, Cano y Clavijo.

Recibióle el Gobernador civil y militar y algunos amigos políticos del ex presidente señor Dato.

En el monte Igueldo se dará una comida en honor de don Eduardo y sus acompañantes.

El señor Dato dijo que el objeto de su viaje era cumplir la palabra dada de reunirse con sus amigos y cambiar impresiones sobre política local conservadora.

## Del Extranjero

Madrid 13 noviembre.

#### Parte francés

Desde París transmiten el siguiente parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés.

En el Somme hemos realizado en el transcurso de la noche, importantes progresos en la región del norte.

En Saillisel el enemigo ha bombardeado violentamente nuestras posiciones.

En la región sur del Somme los alemanes después de un vivo bombardeo han realizado un fuerte ataque contra nuestras trincheras siendo rechazados.

Al sueste de Borny el ataque fué roto en su conjunto. Algunas fracciones enemigas que habían logrado poner pie en algunos de nuestros elementos avanzados han sido rechazados de ellos por vigorosos contraataques de nuestras tropas.

Ablaincourt y Gonyecourt la lucha de artillería ha sido muy violenta.

Un golpe de mano realizado por nuestras tropas sobre las trincheras enemigas en Amancourt, logró su objeto.

En el bosque Famin ha habido escaramuzas intermitente, lo mismo que en la orilla izquierda del Mosa.

En otros puntos del frente se han librado pequeños combates de patallas, sin consecuencias.

Al oeste de Saily Saillisel hemos derribado un avión enemigo.

#### Parte alemán

Desde Berlín comunican el parte oficial del Cuartel general alemán, facilitado a las doce de la noche, que es como sigue:

Al norte del Somme transcurrió el día sin que que la intensidad de la lucha aumentase más allá de lo regular.

En la región sur del Somme, después de una preparación por nuestra artillería, nuestros soldados emprendieron un fuerte ataque llegando hasta las líneas enemigas, librándose un empeñado combate con luchas cuerpo a cuerpo, desalojando a los franceses de algunas trincheras. El enemigo contraatacó varias veces sin obtener éxito, dejando en nuestro poder algunos prisioneros.

En los dos lados de Ablaincourt los franceses atacaron violentamente, nuestros contingentes avanzados que fueron obligados a retroceder abandonando un pequeño poblado. En el ala norte del ataque el enemigo fué rechazado.

Al noroeste de Le Sars hicimos mas de 70 prisioneros y nos apoderamos de once ametralladoras.

Los franceses intentaron un golpe de mano en Avancourt que fué rechazado.

En algunos sectores de la orilla derecha del Mosa aumentó la intensidad de la lucha de artillería.

En el resto del frente continuó

al acostumbrado cañoneo.

Frente oriental. — Los rusos han sufrido pérdidas considerables en sus repetidos ataques llevados a cabo, para recuperar las posiciones perdidas estos últimos días en la izquierda del Narajewk, sin que hayan logrado avanzar un solo paso.

En los Cárpatos tuvieron lugar con buen éxito algunas acciones contra las posiciones avanzadas rusas al norte de Dorna Watra.

En el frente este de la Transilvania no ha cambiado la situación.

Los ataques rumanos contra nuestras tropas que penetraron más allá de A'tchan fracasaron con graves pérdidas para el enemigo que dejó en nuestro poder ocho oficiales y 200 soldados.

Continúan en nuestro favor los combates al suroeste de Torre Roja.

MENCHETA.

## Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy lunes gran sesión de cine con un selecto programa de hermosas películas, entre las que figuran los episodios 3º y 4º de la cinta «La llave maestra» que se proyectarán hoy por última vez.

NUEVO CINE. — Esta noche a las veintuna, extraordinaria sesión, proyectándose por última vez la grandiosa película que tanto éxito ha alcanzado en las proyecciones de ayer, que lleva por título «La llama del odio», y exhibiéndose también la cinta cómica «Charlot panadero».

## Banco de Menorca

Sociedad Anónima. — Mahón

El Consejo de Administración de esta Sociedad en uso de sus facultades reglamentarias, ha decidido convocar junta general extraordinaria de señores Accionistas, para tratar y tomar acuerdos acerca de la conveniencia de reducir el capital social.

El acto tendrá lugar en Mahón en el local social el día 25 del corriente mes de noviembre, a las cuatro de la tarde. Los señores Accionistas que deseen asistir, deberán depositar sus acciones con cinco días de anticipación en Mahón en el local social y en Barcelona en la Banca Arnús. — El Presidente del Consejo de Administración, Gonzalo Arnús

Mahón 9 noviembre de 1916.

## Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 noviembre de 1916.

## Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

## SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisifítico Martí. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados: 250 frascos. Depósito: Farmacia M. Seguí, Doctor Orfila, 28 Mahón

## ALMANAQUES Y BLOCKS

para 1917

En la librería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11, y en la sucursal calle Nueva, 10, se han puesto a la venta los diarios, almanques semanales y mensuales y los blocks de varios tamaños, para el próximo año de 1917.

## Casa Buenaventura

Juguetes

Bordados - Perfumes



SECCIÓN DE ANUNCIOS

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch" es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones.

Funciona automáticamente

La pluma es abastecida con introducirla simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica

Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma.

Sencillo para llenarlo

No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto.

Economía de tinta

La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA

LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with 2 columns: Description of ad (e.g., Del ancho de una columna, De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones) and Price (e.g., 1'00 ptas., 1'50 ").

Hasta 14 centímetros: Doble precio que para los de 6 centímetros. Hasta 22 centímetros: Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página Por una sola inserción 5'00 ptas. Dos inserciones 8'00 " Cada nueva inserción 1'25 " Por doce inserciones 15'00 " Por veinticinco inserciones 22'50 "

Media página Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with 2 columns: Description (e.g., Del ancho de una columna del periódico, Ados columnas) and Price (e.g., 6'00 ptas., 15'00 ").

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table with 2 columns: Author/Title and Price (e.g., ANTONIO CAVESTANY (Juan) — Tristes y alegres 4'00, BEDOYA (M. A.) — El alma de las brujas 2'00).

Obras recibidas esta semana

Table with 2 columns: Author/Title and Price (e.g., ARAICO (Isandro) — A orillas del mar 1'50, ALVARADO (Fray F.) — El ósculo renco 1'50).

Table with 2 columns: Author/Title and Price (e.g., CODORNIU DE LA MATTA (Antonio) — Poesías 2'50, DEULOFEU (José María) — La bestia herida 1'50).

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 60 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giras, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Lapiceros automáticos

marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe, 11, Mahón.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES

en libros, los encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

CASA BUENAVENTURA

Jugueterías — Jugueterías — Jugueterías BASTIÓ, 23

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

El único depósito de Calzado en Mahón marca "Washington"

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14 (FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)

PRECIOS REDUCIDOS

Table with 2 columns: Item (e.g., Calzado para señora, hombre, botín con elástico) and Price (e.g., desde 4'75 ptas. par, 8'75).

Tacones goma de las mejores marcas extranjeras. Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud. Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénico.

Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.

Sin su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.

Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguier

Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve, Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras.

Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias.

Trabajo económico y esmerado.

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el coste, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo sale con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapon especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.